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專訪前的小插曲…… 

  一進到辦公室，首先映入眼簾的是一台大大的螢幕，老師一邊招呼我們，

一邊解釋這台大螢幕的作用。原來，這是老師為了用來和研究生、導生面談，

確認修課進度及成績狀況用的，系統上學生的操作介面和老師的不同，藉由螢

幕間的連線，老師可以更清楚看到同學的使用介面，並且每一個同學都有一個

資料夾。老師說，雖然這是學生需要對自己負責的，但老師若能多提醒，對同

學來說是很有幫助的。 

  

  沒多久，老師研究室電話響起，原來是醫院來電聯繫下周實習的相關事

項，老師十分仔細的確定各個事項，就為了下周學生實習時能夠萬無一失。這

兩個開場的小插曲，也讓我們深深感受到老師對學生們的用心，能獲得優良導

師實在是實至名歸。 

  

以自身為教材，鼓勵導生投資自己 



  老師的成長歷程並非十分圓滿，幼年時父母離異，從小便由外婆帶大，一

直到國一外婆過世，母親才回到家裡同住。國三畢業後，老師考上護校，獨自

北上念書。護校畢業後，開始從事護理工作，也是從那時開始自食其力的生

活。工作三年左右，也讓老師充分感受到對知識及學歷的渴望，於是回到校園

繼續念二專。二專畢業後，又回到護理師的崗位上工作了三年，之後又插大在

職進修念大學、碩士。民國 84年再度回到職場上，是在輔大的校園任教，89

年再度在職進修念博士，在輔大待了十五年，接著，來到陽明已是第六個年

頭。老師的這段求學生涯，即使工作再忙碌再辛苦，卻從未放下書本，停止對

知識的追求，常常利用公餘的時間念書，並且一路念到博士畢業，這點真的令

人十分敬佩。 

  老師回想從小到大思想的轉變，小時候會感嘆家庭環境，無法像別人的家

庭完滿，也無法像其他人擁有那麼多的資源，直到出了社會，當了護理師、老

師之後，開始感謝這段對其他人也許難以回首的經歷。因為這段經歷，每當面

臨困難、挫折時，也變得更有勇氣，總是告訴自己，這些問題跟小時候的創傷

比起來，並不算什麼。成長家庭的不健全，讓老師更能同理那些缺乏資源的學

生，也因為同樣曾經歷過苦日子，老師知道他們需要有人拉他們一把，才不會

那麼孤單。 

  因為老師本身就是在做精神科的研究，所以有些學生會來找老師談自己面

臨的家庭問題或是自己遭遇的困難，老師總是會用正向樂觀的態度向他們分享

自己的經歷，讓孩子們也能用正向的思考，現在是最苦的時候，以後一定會比

現在好，也從老師的經驗中，看到未來的希望。 

  對老師來說，因為有了這些學生，才讓人生經驗更加豐富，相對的，自己

的經驗是一個能鼓勵學生們正面思考的教材，二十歲以前也許可以怨自己的父

母，但二十歲以後也許該學習為自己的人生負責，為自己的人生打拚。 

  老師說，每一個學生都是關鍵。學生的一言一行及回饋，讓老師不停的微

調自己，有些學生和老師無所不談，但也有些學生比較慢熟。老師打趣的說，

這些學生比自己的小孩還聽話，老師說的話會賣帳，但自己的孩子偶爾還會頂

個幾句。老師很喜歡學生們和他聊聊心事，或是聽聽學生給的建議。每一個學

生都有自己的故事，但無論是什麼樣的故事，這些孩子需要的是陪伴或者提供

解決問題的處理方式，對老師而言，同學願意說說心裡話，就足夠感動、感謝

了。 

  老師從輔大到陽明，帶過這麼多學生，最令老師感動的大概還是收到學生

的回饋吧！有學生因為和老師深談之後開始改變自己，願意多花時間在「投資

自己」，也有畢業的導生工作滿一年回來跟老師報告自己有達到承諾，無論自

己在醫院碰到什麼樣的問題，都還是咬緊牙關撐過了。學生們或許不知道這些

簡單的承諾在老師心裡會起多大的漣漪，但我們當天採訪時，深深感受。 

  

  



  

  

服務學習，學什麼？ 

  老師曾帶領過學生去體惠育幼院及靈糧堂做服務學習，也是基於老師的生

命經驗，若有人能去陪伴這些弱勢家庭的孩子，對這些孩子會非常的不一樣。

剛開始，有學生認為如果不能長期服務，時間一到就走，反倒像是自己去被服

務，對這些院童來說，又是一次心靈的受創，但老師用積極的角度來看，如果

不停的有學生去做服務，這些孩子就能持續有大哥哥大姐姐去陪伴，也多少彌

補一點這些孩子父母缺席的遺憾。 

  藉由服務學習，老師也用另一種方式帶領學生思考。今年決定不繼續在體

惠育幼院服務，當時老師和學生們進行了一場角色扮演，揣摩該用什麼方式告

訴院童，才不會讓他們感覺被拋棄。要怎麼告訴孩子們，大哥哥大姐姐的服務

即將結束？要怎麼說才不會讓孩子們自責、懷疑自己不乖？這樣的過程也讓學

生們體會到弱勢家庭孩子心靈上有多麼容易受創，而自己又有多麼的幸福。 

  這學期學生決定去動物之家，對老師而言也是很大的挑戰，其實老師本身

也十分的怕狗，但第一次和學生去做服務，第一次帶著狗兒去散步，老師說，

自己也跨出一步了！ 

  在服務前，動物之家的工作人員為學生作簡單的志工講習，說明注意事

項。遛狗時，有狗兒太開心一直往前衝，學生拉不住，老師上前幫忙，並且提

醒講習時說過，若是狗兒衝得太快，就要稍微拉住繩子，示意牠們放慢速度。

從這次的經驗中，也讓學生們學到，對動物的服務並不比對人的服務簡單，人

可以對話，但狗兒卻必須用其他方式讓牠們明白。老師說，服務學習的重點，

應該是讓他們從中學習，因此建議服務學習的時數可以拉長，或者至少分成兩

次服務，第一次去的時候也許還不了解該怎麼做、或許還有點不適應，但再去

第二次才能有修正及調整的機會。 

  

  

  

  

以學生的利益為最高指導原則 

  老師說，陪伴、支持是很重要的，推心置腹、設身處地的為學生思考，如

果遇到和學生利益相衝突的事，還是要以學生的利益為最高指導原則。保持年

輕的心，無論學生說什麼，都要明白這個問題對學生很重要，並且慎重其事的

去面對。 

  雖然面臨升等及論文的壓力，但老師利用課餘時間、假日寫論文，也不願

壓縮屬於學生的時間。老師今年帶領學生去醫院實習，學生剛到醫院，難免會



碰到許多困難，為了讓學生能更快進入狀況，還另外找了和學生共有的空堂時

間，教學生個案報告的撰寫，這並不算學分，甚至沒有鐘點費，但老師還是願

意如此，準則是以學生利益為優先，真的一點都不誇大。 

  但老師偶爾也有沮喪挫折的時候，有時候和學生約好見面時間，但學生卻

沒有出現，老師心中便開始災難性的思考「他是不是不喜歡和我面談？」、

「他是不是不喜歡參加活動？」但往往都是想得太多，學生也許只是一時忘了

也或者是臨時有事。老師笑著說，很多瓶頸和挫折常常是自己饒不了自己，只

要給學生一點空間，給學生多一點包容，很多問題就能迎刃而解。老師說，人

會犯錯，但重點是從錯誤中學到什麼，不要因為一次錯誤就全盤否決了這個人

的價值。 

  學生常常有很多活動，有時候想要找個時間大家聚餐就要討論很久，討論

完可能還是會碰到臨時有學生不能到，這種時候，老師就會拉長聚會時間，從

會晚到的、要早走的學生時間中找交集，讓大家都能參與到聚會。 

  除了提供關懷溫暖，老師也積極的為學生找資源，像是申請獎學金、尋找

工讀機會等，護理系是個大家庭，系助也會幫忙留意有什麼資源可以提供給學

生，聽到這裡，真的很令人羨慕！護理系今年能夠拿到績優學系，真的當之無

愧。 

  老師也分享了導師輔導活動費的運用方式，去年老師利用聚餐完剩餘的經

費，為導生組的同學做了一人一個專屬的馬克杯，學生們收到都很開心，也因

為有自己導生組內專屬的東西，也增加了團隊凝聚力。老師已經開始苦惱怎麼

使用今年剩餘經費，也已經和學生們約好期末要一起去騎腳踏車，學生們想必

都很期待吧！ 

  

  

  

  

   

  老師來到陽明六年，每年的導師工作坊都不缺席。專訪中，老師也提到每

年導師工作坊專題演講的講師，演講的主題及內容都十分有幫助，老師將獲得

的訊息活用於實際的輔導，也獲得不錯的成效。老師說，他十分推薦前年的講

師「盧蘇偉」先生的書籍，老師並不只一次聽過他的演講，還拜讀了多本著

作，深覺受益良多。 

  

  

  在訪問的最後，我們簡單的參觀了老師的研究室，有學生寫給老師的卡

片，還有以前學生為老師畫的婚紗照肖像，每一樣老師都視如珍寶、如數家

珍，無論過了多少年，老師都還是好好的珍藏著，對所有的老師而言，最珍貴

的，大概就是學生的心意吧！我們還像挖寶似的在老師研究室裡東看西看時，



老師已經拿出厚厚的學生資料本，查看接下來和學生晤談的時程了。老師的用

心，真的讓我們都大為嘆服，也難怪獲得學生如此高的評價了！ 

 


